

# EL VIGÍA CATÓLICO

## DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

### PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redacción, calle de S. Onofre n.º 29.  
Y en esta Imprenta.  
EN PALMA: Tipografía Católica calle de Fortuny n.º 6

### CONDICIONES DE LA PUBLICACION.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la isla  
En provincias, 1'50 peseta trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS. Los suscritores á 5 céntimos por línea. Los no suscritores á 10 id. Y las repeticiones á la mitad de precio.

### SECCION RELIGIOSA.

DOMINGO 19. ✠ IV de Adviento.  
LÚNES 20.—Santo Domingo de Silos confesor.  
MARTES 21.—(antes †) Sto. Tomás Apóstol.  
MIÉRCOLES 22.—San Demetrio y compañeros mártires.

### CULTOS.

Domingo 19.— La Misa y el Oficio divino son de la Dominica IV de Adviento, con rito semidoble y color morado.

En la Catedral predica el M. I. Sr. Lectoral.

En San Agustín los Congregantes de S. Luis tienen Misa de Comunión general con motivo de celebrar su fiesta anual de la Inmaculada Concepción. A las 10 será la misa mayor, predicando el Rdo. D. Ambrosio Carabó, Pbro.

En el Rosario, por la tarde habrá explicación de la Doctrina Cristiana.

En Santa Clara, por la tarde terminan los santos ejercicios que venían practicándose los domingos de Adviento. Predicará el M. I. Sr. Arcediano y se concluirá con un *Te-Deum*.

### EL SOCIALISMO Y LA CARIDAD CRISTIANA.

El socialismo se ha presentado con más ó menos intensidad en todos los tiempos. Las leyes de Licurgo eminentemente socialistas y las famosas cuestiones de la ley Agraria, que tantos años trajeron perturbada á la Ciu-

dad Eterna, son pequeños esbozos del socialismo contemporáneo.

¿Qué consecuencias tuvieron y como se conjuró aquel mal? La destrucción de la familia en Grecia causa esto mismo más tarde de la ruina de Esparta, y en Roma resultados no menos funestos y que la brevedad nos obliga á omitir.

Pero el socialismo de Grecia y Roma es ménos grave, que el de nuestros dias: varias causas contribuyen á que así suceda entre las que apuntaremos la tiranía de los patronos, la inmoralidad de los obreros y las predicaciones socialistas de los explotadores del pueblo.

En primer lugar, unos patronos sin entrañas que consideran á los obreros como máquinas de producción, de que hay que sacar el mayor producto posible, que aumentan las horas de trabajo, y cuidan poco de la higiene y de la moralidad de los trabajadores, hacen que se les mire como tiranos, y al ver en ellos representados los braceros á todo superior jerárquico, los creen á todos tiranos y á todos desean aniquilar.

La introducción de las máquinas en

los talleres, por tanto, y la admisión para el trabajo de las mujeres y los niños, destruye la familia alterando las funciones de cada uno de sus individuos, y destruida la familia, base de la sociedad, queda ésta aniquilada en sus fundamentos.

Otra causa hemos dicho que se encontraba, en la inmoralidad de la clase trabajadora. Y efectivamente: al obrero resignado, buen cristiano, y respetuoso para con aquellos seres colocados por Dios en un puesto más elevado que el suyo en la sociedad, ha sucedido el obrero vicioso, no muy trabajador, que oyendo immoralidades en el club, ó el meeting ó la taberna, y practicándolas en parte en las fábricas, desea realizar todo cuanto sus falsos apóstoles le enseñan, destruyendo las propiedades y matando las personas de sus superiores.

Borrado de su corazón todo afecto que la religión le enseñara, ve en su familia seres que comen de su salario, y para que no sea así, hace que su mujer y sus hijos trabajen como él, para que de esta manera su jornal íntegro pueda emplearse en sus vicios, y como no basta para todos ellos, quiere apoderarse de la propiedad del señor de enfrente, que según él no trabaja. Su mujer é hijos, como su salario es pequeño apenas si pueden alimentarse, de aquí que todos ellos, quisieran la repartición de bienes; que el socialismo se presente tan aterrador, causado por los vicios de los trabajadores.

También influyen muchísimo en la generación del socialismo contemporáneo, las predicaciones que en este sentido les dirigen algunos que se llaman amigos del pueblo, que vienen á ser la chispa que enciende la hoguera y hace que el obrero crea que verda-

deramente debe deponer á los ricos.

¿Qué producen estas causas? Miradlo. Centenares de hombres, mujeres y niños, harapientos en sus vestidos, extenuados, pálidos, que revelan en sus rostros el hambre que les atormenta, recorren las calles saqueando los comercios, maltratando á los ricos que dicen les explotan,

Borrado de su corazón todo sentimiento generoso que la religión les inspirara, cometen toda clase de desmanes, y asesinan á sus patronos, y destrozan sus talleres, y gritan, en fin, como síntesis de sus aspiraciones: ¡Viva la emancipación social!

¿Hay remedio posible para mal tan grave? No cabe duda: la religión del Crucificado predicando amor y caridad es el único remedio del socialismo.

Efectivamente: hemos indicado como causa del socialismo los vicios de los obreros, y su falta de respeto para con aquellas personas que ocupan un lugar elevado en la sociedad; pues amor y caridad para con sus semejantes, templanza en las costumbres y respeto á las autoridades constituidas predica la religión; hágase que el pobre entienda estas saludables máximas, y la causa primera del socialismo desaparecerá inmediatamente.

También hemos marcado como causa, la tiranía de los patronos; pues caridad, amor á nuestros hermanos en Jesucristo; que si los fabricantes son eminentemente caritativos, no establecerán en sus talleres más horas de trabajo que las que buenamente se puede sin detrimento en la salud, ni les convertirán, en una palabra, en máquinas de producción.

Finalmente; la sociedad toda ha de ejercer la caridad cristiana, como remedio del socialismo, no solamente

con la limosna, sino con una organización completa de caridad pública por toda clase de establecimientos benéficos, y privada, socorriendo al pobre en todas sus necesidades sólo por amor de Dios; caridad y sólo caridad es el lazo hermosísimo que uniendo á pobres y ricos hará desaparecer el pavoroso problema que cerniéndose sobre nuestras cabezas, amenaza destruir la sociedad.—S.

(De El Pilar.)

## CRÓNICA.

### España.

Yá lo saben nuestros lectores y otra vez se lo repetimos.

Debemos al alto Cuerpo Colegislador de la Nación española, un escándalo mayúsculo, que enrojecería de vergüenza la cara á nuestros padres, y á nosotros casi no nos movió de nuestro sitio.

Días atrás, yá el romerista Sr. Bosch dió á entender, en el Senado, si el actual Presidente del Consejo es, ó habia sido, Gran Maestro de la Masonería; pero el aludido se calló, y aunque el silencio era, de suyo, elocuente y triste, la cosa por entonces no pasó adelante.

Pero despues, el canovista Sr. Fabié, haciéndose cargo de la alusion, aprovechó la oportunidad para anatematizar, segun se merece, la anti-católica y anti-legal secta, en manos de la cual se encuentran hoy, para castigo y para leccion, todas las naciones de Europa que han renegado de ser cristianas; y armado de triángulo, acacias y mandiles, levantóse á defender á esa sociedad nefanda el Sr. Rojo Arias.

«Yo soy mason, y la masonería española es una asociacion benéfica y humanitaria, que así en España, como en Inglaterra, en Bélgica, en Suiza, en Alemania y en Francia, es perfectamente licita; y estas afirmaciones hechas,

espero que se demuestre lo contrario.»

Así dijo, en faz de la católica España y en el Templo mismo de las leyes; y envolviendo en la acusacion de que habia sido objeto, á los Sres. Sagasta y Moret, Presidente del Consejo y Ministro de Estado, respectivamente, sentóse con la mayor tranquilidad del mundo, como quien está seguro de que no ha de ser aceptado su desafio.

Y por inmensa desgracia acertó. ¡Ni un senador hubo en la Cámara que protestase, para eterna vergüenza nuestra! ¡Ni el Gobierno pronunció una sola palabra, ni leyó un solo artículo de nuestro Código Penal! ¡Ni el Sr. Fabié que habia levantado la liebre, se atrevió á perseguirla, ni á disparar un solo tiro contra la pieza!

—«Tengo motivos para no entrar en el debate á que me provoca el Sr. Rojo Arias: lo he meditado y con arreglo á mi conciencia, me siento.»

Así dijo y efectivamente se sentó, y quedó consentido que la secta masónica es perfectamente licita en España. ¡Qué horror, qué vergüenza y qué asco!

¿Pues no es católica esta Nación; y el catolicismo, la Religion del Estado; y católico, oficialmente, el Gobierno; y el Senado, católico; quieran ó no quieran serlo particularmente los Ministros y los Senadores? ¿Cómo se consintió, pues, ese escándalo sin nombre? ¿Cómo se autorizó ese reto sin ejemplar? ¿Cómo se improvisó ese silencio, tan unánime, tan repentino, tan extraordinario?

Los periódicos recuerdan, estos días, que en cierta ocasion, durante el periodo revolucionario, los representantes del país no querian aprobar un proyecto de Ley de Hacienda, y el Ministro entonces del ramo Sr. Carvajal, colocando su mano izquierda sobre el pecho, formando el dedo pulgar ángulo recto con los restantes, se dirigió á ellos diciéndoles:—«Correligionarios y hermanos: es necesario aprobar esta Ley.»—Y la ley fué aprobada y votada.

No queremos creer que ahora haya acontecido algo que se le parezca. ¡Eso no puede ser! Pero nuestra inteligencia no alcanza la razón del silencio; porque si de lo que se trató fué de evitar un escándalo, la verdad es que, según palabras de un Prelado insigne, el escándalo ya estaba dado.

Tenemos, por consiguiente, masones en todas partes; en los Clubs, en las Oficinas, en las Universidades, en las Cortes, en el Gobierno.

Lo que no tenemos ya es católicos que en el Congreso y en el Senado protesten contra ellos.

Y decimos esto con pena grandísima, porque lo que aconteció en el *alto* Cuerpo Colegislador es lo que está aconteciendo en el *bajo*, y á nosotros nos parece mal, muy mal, rematadamente mal, este silencio.

Esperemos, sin embargo, á que el debate termine, para fallar, y expongámonos más bien que á formar juicios temerarios, á sufrir desconsoladoras equivocaciones.

—Dice un periódico de Tarrasa que se han encontrado en una viña inmediata á aquella ciudad, por un labrador que cultivaba la tierra, varias monedas de plata perfectamente grabadas con el busto de algunos reyes godos.

—En la conferencia que dió el Dr. Palou en el «Centro Moral», de Gracia, habló sobre el liberalismo, pintando con vivos colores la verdadera significación de esta palabra, que es sinónima de guerra á Dios, bajo la cual se habían formado el protestantismo y todas esas sectas condenadas por los Santos Padres.

Dejó para otro día hablar de los males que ha causado y causa el liberalismo,

—Con asistencia de todas las autoridades (fuera de la del párroco) y amenizada por la banda [de música, se ha inaugurado en el teatro de Sagunto una escuela láica, que cuenta con 112 alumnos.

Dicha escuela está costeada, en primer término, por el *municipio*, y recibe subvención de la Sociedad Viticultora y Casino Industrial y Agrícola.

—Huelgan los comentarios.

—Según un telegrama, se ha incendiado el pueblo de Valverde de la Sierra, provincia de León, quedando destruidas 110 casas y sin albergue 72 familias, completamente exhaustas de recursos.

Afortunadamente no han ocurrido desgracias personales.

De las investigaciones practicadas por el juzgado resulta, á lo que parece, que el incendio fué casual y que comenzó á las nueve de la mañana del día 25.

—La dirección general del Tesoro público ha circulado el convenio y reglamento estableciendo el giro internacional hispano-portugués y la instrucción para su cumplimiento.

Las remesas de dinero no podrán exceder de 500 pesetas ó 90.000 reis, sin comprender fracciones inferiores á una peseta ó 180 reis.

El premio del giro será del 2 por 100.

El convenio empezó á regir el día 1.º de Diciembre y los giros se harán en Madrid por la comisión especial del Giro Mutuo, y en el resto de España en todas las dependencias de la misma comisión.

—Un colega de la corte dice el día 4: «Nos consta, por persona autorizada, que un señor Obispo, senador, va á elevar solemne protesta á la alta Cámara, manifestando que no volverá á tomar asiento en ella en tanto no se dé por los senadores católicos una satisfacción cumplida á la Iglesia, ultrajada en sus doctrinas por las declaraciones masónicas del senador Rojo Arias.»

—Al practicarse obras de reparación en una de las capillas de la Catedral de Gerona, se han descubierto dos sepulcros de estilo ojival, conteniendo restos de los individuos de la familia Raset. Uno de los sepulcros es una obra notable, y tanto la estatua yacente como

las demás figuras y detalles, están llamando la atención de los inteligentes.

---

## SECCION LOCAL.

---

### ¿QUIEN VIVE?

Hay que gritárselo muy alto y muy claro, hoy día, á todo libro ó folleto que se presente al umbral de nuestro hogar, y más que á nadie hay que preguntárselo al Almanaque. Tenemos, no sólo derecho, sino rigurosa obligación de conciencia de interrogar minuciosamente al recién venido y averiguar de él en breves y sencillas razones quién le envía, en nombre de quién levanta bandera, qué se propone enseñarme á mi y á mi mujer y á mis hijos, cuál va á ser su influencia en la paz de mi casa y en la tranquilidad de mi alma. Y si no canta claro y no responde con prontitud en sentido que me convenga, debo darle con la puerta en los hocicos sin respeto ni contemplación. Esto es lo único católico, esto es lo único honrado, esto es lo único racional. Hay moros en la costa, amigo lector, y conviene vigilar; hay peste en la vecindad, y es preciso rodearse de cordón sanitario.

Gran número de familias han sido pervertidas por descuido de quién debía guardarlas, hechas presa miserable de este infame invasor. ¡Cuánto fuera peor que de esa infernal piratería se hiciesen encubridores los mismos que vienen obligados á celar contra ella! Vosotros, padres ó madres, sois remirados y escrupulosos en lo que atañe á la administración de las cosas materiales que el cielo os ha confiado. No admitís en la mesa manjar ni bebida que os conste tenga mezcla nociva á la salud; no dais salario á sir-

vientes de los cuales os sea sospechosa la integridad en el manejo de vuestro dinero; las llaves y cerraduras de vuestras puertas las estudiáis detenidamente para que de noche ó en ausencia no os sorprenda y os saquee el ladrón. ¿Os parecen de ménos precio las almas de vuestros hijos que el cielo os ha dado en administración? Cuidar almas, administrar almas! ¿pensáis si es floja responsabilidad la que con esto os hechasteis encima el día en que aceptasteis la honrosa pero gravísima obligación de jefes de familia?

Ojo, pues, y á lo dicho, é intimidadle el ¡alto! y el ¿quién vive? de ordenanza á todo Almanaque que se os presente al umbral. ¡Cuidado si al ¿quién vive? no responde claramente: católico, apostólico, romano!

No bajéis el puente ni le dejéis entrar en vuestra casa, si no os satisfacen sus respuestas, porque os, hará traición y os venderá al enemigo sin apercibiros.

---

En la mañana de hoy nuestro Exmo. Prelado ha celebrado Órdenes generales en la capilla de su Palacio, habiendo conferido el Presbiterado á D. Gregorio Pons, natural de Mahon; Órdenes Menores, á los señores José Sintés, Juan Sintés; Tonsura y Menores á D. Juan Tuduri y la primera clerical Tonsura, á los señores Gabriel Font y Jaime Cardell seminaristas.

Damos á todos la enhorabuena.

---

Al presenciar en esta ciudad ciertos abusos, parécenos que vivimos en plena anarquía; tanta es la libertad que se goza para la perpetración de algunos hechos punibles. No há mucho que pasando, por la calle del Santísimo varias personas, viéronse á punto de ser mordidas por un perro, instiga-

do á ello por unos mozalvetes aprendices de zapatero. Dias atrás se nos dijo tambien que unos cuantos jóvenes aprovechados de la misma clase, habian hecho burla públicamente de otras personas en ocasion de pasar éstas por frente á su taller. Si quisiéramos sacar á colacion otros muchos semejantes abusos que el más miope puede ver cada dia, tela cortada tendríamos ciertamente para alargar tan enojosa tarea. Pero señores; *¿ubinam gentium sumus? ¿quam rempublicam habemus? ¿in qua urbe vivimus?* podríamos tambien clamar á este propósito, y parafraseando las anteriores palabras de un célebre Orador Romano decir á quién corresponda: vivimos entre gente civilizada ó nó? ¿tenemos autoridad que nos gobierna ó nó? ¿hay en esta ciudad policia municipal ó nó?...

Estos últimos días han ingresado siete individuos de una misma familia en el Hospital de Caridad, de resultas de unas calenturas y mayormente por falta de recursos. En dicho establecimiento se han dado de alta á los soldados-marinos del escampavía «Javier» excepto uno que se halla todavía en convalecencia.

Según hemos podido observar, parece que hay un sugeto en esta ciudad que desde algun tiempo á esta parte se ha propuesto convertir la entrada del camino de S. Nicolás en circo ecuestre, haciendo voltear un caballo á la hora en que cabalmente se vé más concurrido dicho camino, por lo cual las personas que transitan por él se ven obligadas á dar largos y molestos rodeos, para no exponerse á sufrir algún incidente desagradable.

Como quiera que el referido lugar no es el *único á propósito* para tales operaciones, ni hay tampoco necesidad de ir sino muy cerca, escándolo tanto el espacioso sitio que media entre el cuartel de guardias-civiles y el paseo del

Borne, no creemos que el hecho denunciado se practique con permiso de la autoridad competente, y en su consecuencia, pedimos á ésta que ponga coto al indicado abuso.



Ciudadela acaba de perder á uno de sus más preclaros títulos de la nobleza; á un hijo que le servía de gran prestigio y cuyo poderoso valimiento le era de muchísima trascendencia para sus intereses: tal es, el Excmo. Sr. D. Gabino Martorell y Martorell, marqués de Albranca y de la Lapilla, fallecido en Madrid á las cuatro de la madrugada del diez y seis del actual, y á la edad de setenta y cinco años. Persona respetabilísima, no solamente por su noble alcurnia y elevada posición social que ocupaba, sino sobre todo por la hidalguía de sus sentimientos y por la piedad de sus costumbres. Era el marqués de Albranca un caballero para quien constituye ley ineludible y como deber sagrado el conservar intachable la nobleza, el brillo de sus blasones, la severidad de principios, la bondadosa cortesía y el amor á su país natal que heredó de sus ilustres antepasados.

Cuando subió al trono de España S. M. la Reina D.<sup>a</sup> Isabel II, nuestro ilustre compatriota pasó á la Corte, estableciendo allí su residencia ordinaria; circunstancia que le puso en mejores condiciones para desempeñar importantes cargos políticos y al mismo tiempo para poder con más facilidad dedicar sus hijos á la carrera diplomática. Pero este es el fin de las cosas del

mundo, no bien habiase cicatrizado la llaga que la muerte del mayor de sus hijos abriera poco há en el seno de esta respetable familia, cuando la ha renovado y hecho chorrear de nuevo, la atropellada y triste pérdida de su buen padre.

Esta noticia debe haber sido sentida por este vecindario como la sentimos nosotros, por cuyo motivo suplicamos á nuestros abonados tengan presente en sus oraciones el alma del finado, para cuya familia pedimos al cielo el bálsamo del consuelo.

A. E. R. I. P.

#### Cortamos de *El País*:

«La Comisión provincial de estas islas ha dirigido una comunicación á José Amorós Capella participándole que en 7 de los corrientes acordó transmitirle la expresión del más sincero reconocimiento por el esfuerzo y abnegación con que contribuyó al salvamento del naufrago Juan Andreu que tripulaba el laúd «Graxonera» en los momentos en que agotadas yá sus fuerzas iba á ser arrastrado por la resaca, cuyo heroico acto llevó á efecto con riesgo inminente de su propia vida.»

#### Últimas noticias segun los telegramas publicados por varios periódicos.

El «Daily Cronicle» asegura que se ha ajustado una alianza entre Servia, Bulgaria y Rumania contra Rusia.

El ministro de Negocios extranjeros, lord Iddesleigh ha anunciado oficialmente que se organiza una expedición de carácter privado á las órdenes del norte americano Stanley, con objeto de salvar á Enin, oficial al servicio de Egipto, que se encuentra bloqueado por los sudaneses en el Alto Nilo.

El ministro inglés, al confirmar la noticia de la expedición, añade que el gobierno de Egipto contribuirá á los gastos que ésta ocasiona.

Están llamando vivamente la atención los ataques que la prensa alemana dirige contra Francia.

Los órganos del príncipe de Bismarck son los que más se distinguen en esta campaña, tratando á los franceses como

si estuviéramos en visperas de una guerra.

Continúa en Limoges la Asamblea regional de los Circulos católicos, habiéndose puesto á discusión el tema relativo á la propaganda en las clases elevadas.

El conde de Mun ha llegado á Limoges para tomar parte en los trabajos de esta Asamblea.

Las noticias de Rusia siguen hablando de grandes preparativos militares; particularmente en los puertos del mar Negro.

Esto no obstante, no parece probable por el momento, una intervención militar rusa en Bulgaria.

Se confirma oficialmente la existencia del cólera en Bulgaria.

La epidemia apareció en una aldea llamada Dulnid, donde ocurrieron 13 casos desde el 30 de Noviembre hasta el 4 del corriente.

Se estableció un rigoroso cordón sanitario y la enfermedad no se ha propagado hasta ahora á ningun otro punto de este principado.

Los partes oficiales dicen que desde el día 5 no ha ocurrido ningun otro caso.

Los periódicos ingleses dicen que Inglaterra contestará á la Puerta en los mismos términos que lo ha hecho á Francia, sobre los asuntos de Egipto.

Dice que se propone cumplir su misión en aquel país, y que el mejor medio de adelantar la época del abandono es no hacer nada que pueda contrariar á la Gran Bretaña.

El representante francés ha declarado al comisario de Inglaterra, encargado de la cuestión de la Deuda, que Francia no puede entrar en un arreglo relativo á la reforma de la administración egipcia antes de que la Gran Bretaña no determine la fecha en que sus tropas abandonarán el territorio egipcio.

En el banquete que celebraron los caballeros de la Orden de San Jorge, el Czar, dirigiéndose al embajador de Alemania, brindó por el emperador Guillermo, decano de la Orden.

Se han reunido los principales españoles residentes en Lóndres, bajo la presidencia del cónsul de España, constituyéndose la Cámara de Comercio española, bajo la presidencia del conde de Bayona, y siendo secretario de la misma el Sr. Lasala.

## CHARADAS.

1.ª

### De Sant Juan à Nadal.

Cuant á las tres de 's mati.  
S' auba sa claró ja móstra,  
Y á las cuatro ja 's ben dos  
Y á las cinc es sol ja 's fóra;  
Cuant *un dos tres* el llore  
Y el seu fullatje renóva;  
Cuant los tords y rossiñols  
Ja cantan á tolas horas,  
Y dins los sembrats fan niu  
Sas sútlaras y turrolas;  
Cuant els lliris perfumals  
Sa seua blancura móstran  
Y els seus culós de *cuatra*  
Sas clavellinas y rósas,  
Y en fin, quant *primera tres*  
Obrint s' estiu ja sas portas...,  
Llevóras *una* ben *duas*  
Qué San Jüan já s' acósta.  
Pero quant es sol surt tard  
Y molt dejorn ja s' oculta;  
Cuant la major part d' els abres  
Estan desprovits de fullas;  
Cuant el tarongé frondós  
Carragat *un tres* de fruita  
Y sa gustosa castaña  
S' *una dos tres* de madura;  
Cuant los *prima dos tres cuartas*  
En cérts sitis molt abundan;  
Y en las tendas dels sucres  
Se veu molta confitura,  
Y es fret ja fa cóura es nas,  
Y els dits aumentan de gruxa...,  
De que s' acosta Nadal  
Es prova certa y segura.

JUANET MIGRAÑE.

2.ª

### Un consejo á mi amigo N.....

Sé muy bien, mi caro amigo,  
Que *primera dos tres cuarta*.  
Conserva tu corazon  
La bella flor de esperanza.  
Aunque *tres tres* largos años  
Y esperiencia no me falta,

Nunca en mi vida *tercera*  
Alma tan apasionada  
De una flor, que aunque *tres cuatro*,  
Muerta para tí se halla.  
Modera tu loco empeño;  
Tu fogoso impulso calma,  
Pues *cuartas* á quedar seco  
Cual las *prima dos tres cuartas*.

JUANITO JAQUECA.

3.ª

Quando me conviene la *prima* antepongo  
A miembros enteros de alguna oracion;  
*Segunda y tercera* por verbos las pongo  
Y empleo la *cuarta* en la negac'on.

*Tercera con prima* señala un camino;  
*Segunda y primera* da luz y esplendor;  
Mientras *tres segunda* es vocablo latino,  
Y *tercera cuarta* un sencillo licor.

Con la *dos tercera* la *cuarta* reunida  
Indica palabra que viene de Dios,  
Y con la *primera* la *tres* repetida  
Nos dice que un tiempo de vida gozó.

JUANITO JAQUECA.

(Las soluciones, el sábado próximo.)

Soluciones á las Charadas del Sábado último.

1.ª

ES-TA-DOS.

2.ª

SA-MA-RI-TA-NO.

3.ª

MI-LA-NO.

Descifraron la 1.ª, 2.ª y 3.ª: *Robinson, Calixto y Recaredo*.

Id. la 1.ª y 2.ª: *Aurelio Z y Sensitiva*.

Id. la 2.ª y 3.ª: *Estela y Sancho Panzã*.

Id. la 2.ª: *Matildita y Tenorio*.

Imprenta de Salvador Fábregues, Plaza Nueva n.º 10.